



ALCALDÍA

29 de ABRIL de 2024

Taranto

Granada: desde la tradición hacia un futuro prometedor.

Buenos días a todos. Es un honor estar aquí hoy para hablar de Granada, sobre un tema tan apasionante y arraigado en la cultura de nuestra ciudad: la **Semana Santa**. Esta celebración, combina tradición, fe y arte, fue declarada de interés turístico internacional, lo que demuestra su importancia a nivel mundial. Una muestra de ello es la presencia hoy de nosotros en esta bella ciudad italiana.

Pretendo mostraros con estas palabras, contaros parte de la historia y los momentos más importantes de la Semana Santa de Granada, así como los retos y oportunidades que enfrenta en su camino hacia un futuro prometedor.

Granada:

Granada tiene 32 hermandades todas ellas con personalidad propia; algunas ya han cumplido 100 años y otras están camino de hacerlo. Sus imágenes de gran valor y devoción son fuente de inspiración y oración. En ellas se entremezclan la tradición más granadina con el fervor en su estética en forma.

Granada tiene barrios repletos de historia donde los callejones y las plazas se entrelazan evocando caminos sagrados, vías dolorosas o montes calvarios. Lugares únicos para el discurrir de las hermandades. Barrios populares donde multitud de personas se acercan a ver el paso de las cofradías, con un andar muy particular y nuestro. Todos son lugares mágicos repletos de belleza, donde la agudeza de los sentidos se dispara y las emociones no pueden ser contenidas.

Granada presume de mujeres que rezan con mantilla negra, las llamamos camareras. Nazarenos que visten túnica y ocultan su rostro mientras procesionan. Hombres y mujeres que se ponen un costal y se aprietan la faja para llevar a sus devociones al ritmo de marca la música de las bandas o en respetuoso silencio. Niños y niñas que son monaguillos que corretean y ayudan a todos en el cortejo repartiendo caramelos, estampas y agua. Otros pequeños se visten de hebreos y reciben a Jesús en las calles donde cruzan por el Arco de Elvira; una imponente Puerta del siglo XI desde donde se entra en la ciudad. Músicos que a sus ritmos y sonos acompañan entre rezos y oraciones el discurrir de las hermandades por la ciudad.

Granada tiene dos ríos que son testigos del paso de los cortejos devocionales, el Darro y el Genil. El primero va discurriendo por la calle más bella del mundo, que cuando por ella pasan las procesiones multiplica su esplendor creando momentos insuperables, siendo estos un derroche estético y devocional en todos los sentidos. Por el Genil cruzan el conocido como “Puente Romano” hermandades que vienen de barrios populares y alegres, y es que el agua en su discurrir por Granada es murmullo y espejo, música y silencio, susurro y estremecimiento.

Granada tiene el Albaicín, (barrio declarado patrimonio de la Humanidad por la Unesco en 1994) con calles estrechas y miradores, donde se salvaguarda el *duende* del arte. A su lado está el Sacromonte, barrio gitano, de Cuevas con fachadas blancas, cuna de la primera cristiandad en Granada y referente mundial por su Abadía fundada en el S. XVII. Al paso de su hermandad se prende hogueras y aparecen cantes de las Zambras.

En la parte alta de la ciudad se ve presidiendo el espacio la Alhambra. El recinto nazarí corona el monte de la Sabika, donde los Palacios monumentales y sus jardines ven el discurrir del paso de un cortejo de gran personalidad granadina.

Situado en la ladera suroriental, el que era conocido como "la Granada de los judíos" que cuando se cristianizó lo llamarón Realejo, desde Torres Bermejas hasta la Antequeruela, llegando el corazón de la ciudad. Dentro de su laberinto de callejuelas estrechas y empinadas que muchas de ellas son escalonadas, encontramos hermandades de gran carácter que hacen de él un gran lugar de cofrade de Granada. Allí en el Campo del Príncipe a las 3 de la tarde del Viernes Santo se congrega una multitud de personas entorno al Cristo de los Favores para realizar un rezo con gran fervor y devoción, marcado al son de una corneta que anuncia la muerte y lleva a un sobrecogimiento.

Granada está hecha para su Semana Santa, y su Semana Santa para ella, ya que es en todo su conjunto una invitación a la oración, emoción y belleza. Donde Sierra Nevada pone un fondo de brillo resplandeciente con la nieve blanca, y el verde de la vega arropa la ciudad de ensueño mientras se desgranar saetas que son "quejios" hechos plegarias, que envuelven las almas de los visitantes y quienes tenemos al privilegio de vivir en esta ciudad.

Todo hace que en la Semana donde conmemoramos la muerte y pasión de Cristo a la espera de celebrar la gloriosa resurrección. El

paraíso de Dios se pueda afirmar que está en Granada por obra y gracia del cielo.

Ahora me voy a dar paso a la historia a que nos ha traído hasta aquí.

Desde la Tradición:

La Semana Santa de Granada tiene su origen en el año 1492, cuando los reyes católicos lograron conquistar el reino nazarí de Granada, esto desembocó en la vuelta de la cristiandad a nuestra tierra, y en esas fechas ya se estaban fundando las originarias hermandades y cofradías, que también tenían un fuerte principio gremial.

Con la contrarreforma, en respuesta a la reforma protestante, se tenía como objetivo aumentar el entusiasmo de la población por las tradiciones católicas, incrementando la cantidad de procesiones y de cofradías e incorporándoles toques más artísticos y culturales.

Todo se remonta al siglo XVI, cuando las primeras cofradías comenzaron a procesionar por las calles de la ciudad para conmemorar la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo. Desde entonces, esta celebración ha evolucionado y se ha enriquecido con el paso del tiempo, convirtiéndose en una de las más importantes de España.

La historia de la Semana Santa de Granada en el siglo XX se caracteriza por un resurgimiento impulsado en fortalecer las hermandades penitenciales, y el crecimiento económico y cultural de la burguesía granadina, que favoreció la promoción de la tradición católica en la ciudad.

Este periodo, va desde principios hasta mediados del siglo XX, fue testigo de la fundación de nuevas hermandades y la reorganización de las ya existentes, como el Vía Crucis, la Entrada en Jerusalén (Burriquilla), la Misericordia (Silencio), el Rescate, la Humildad, Santo Entierro y la Santa Cena, entre otras.

La década de 1970 a pesar de algunas crisis en la Semana Santa de Granada, el surgimiento de nuevas generaciones de cofrades y con ellos nuevas hermandades se superaron estos retos se reforzó esta tradición.

En la actualidad podemos presumir de tener muy buena salud. Quiero agradecer desde aquí a los cofrades de Granada y a su Real Federación el trabajo incansable que hacen por mantener y engrandecer la Semana Santa de nuestra ciudad, cuidando y engrandeciendo el patrimonio, organizado multitud de actos y sobre todo por la labor social tan importante que realizan en Granada.

Declarada de Interés Turístico Internacional:

La Semana Santa de Granada ha sido reconocida a nivel internacional como una celebración de gran valor cultural y turístico. Cada año, miles de visitantes de todo el mundo acuden a nuestra ciudad para presenciar las procesiones y sumergirse en el ambiente único y emotivo de esta festividad. Este reconocimiento impulsa el turismo en nuestra ciudad, y también contribuye a la promoción de nuestra cultura y tradiciones.

Hacia un futuro prometedor:

La Semana Santa es también cultura por eso ha de estar presente en el proyecto ilusionante de Granada Ciudad Europea de la Cultura 2031, donde se debe de unir la tradición y la innovación. Tenemos un gran patrimonio religioso, el cuál vamos a poner en valor dándolo a conocer, como el lugar referente de la cristiandad que ha sido históricamente Granada.

A pesar de su importancia y popularidad, la Semana Santa de Granada también enfrenta diversos retos en su camino hacia el futuro. Entre ellos se encuentran la necesidad de preservar y promover las tradiciones.

Aplicar la innovación para adaptarse a los cambios sociales y tecnológicos, aplicar la sostenibilidad económica y medioambiental de la celebración, como, por ejemplo: el especial cuidado y esmero con que se desarrollan planes de limpieza y seguridad en la ciudad. Todos estos retos también representan la oportunidad de innovar, diversificar y fortalecer la Semana Santa de Granada, asegurando su relevancia y continuidad en las generaciones futuras. El PLAN PARIHUELA desde donde se trabaja por coordinar todo el discurrir de las hermandades cuando procesionan, es el que nos ayuda en la continuidad de todo.

En estos días tan especiales en los que unimos en un profundo sentido de comunidad y fraternidad. Nuestras calles, son testigos de siglos de devoción y tradición, todo se impregnan del misterio y la solemnidad. Es como si el propio cielo de la ciudad de Granada, se vistiera con un manto de perfección, donde recibir la luz que emana de esta devoción tan arraigada.

La Semana Santa de Granada es mucho más que una celebración religiosa; es un tesoro cultural que ha perdurado a lo largo de los siglos y sigue siendo una parte integral de la identidad de nuestra ciudad.

A medida que miramos hacia el futuro, es importante recordar nuestras raíces y valores, pero también estar abiertos a la innovación y el cambio. Con el compromiso y la colaboración de todos, podemos asegurar que la Semana Santa de Granada continúe siendo una celebración vibrante y relevante en los años venideros.